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CONTUNDENTE VICTORIA
DE CUBA EN LA ONU

Cuba logró una contundente victoria contra el bloqueo
económico, comercial y financiero de Estados Unidos
en la ONU, cuando la comunidad internacional emitió
185 votos a favor de este país, dos en contra y dos
abstenciones, en la Asamblea General del organismo,
efectuada los días 2 y 3 del presente mes de noviembre.

Esta es la trigésima ocasión en que el mundo rechaza
esta medida punitiva de USA, por su carácter injusto,
ilegal, inhumano y genocida, violatorio del Derecho
Internacional y de la Carta de Naciones Unidas, sin que
se haya recibido respuesta positiva alguna por parte del
imperio.

Al presentar el informe al cónclave, el canciller cubano
Bruno Rodríguez Parrilla reveló que en los primeros
14 meses de mandato del presidente norteamericano, Joe
Biden, la afectación a la economía de la isla alcanza los
6 364 millones de dólares, y que en las más de seis
décadas de impuesto, el monto asciende a más de 150
mil millones de dólares, a precios corrientes, además de
las carencias y el sufrimiento de la población, que no
tienen precio.

El bloqueo afecta a todos los sectores de la sociedad
cubana, algunos con mucho énfasis, como el mantener a
Cuba en la lista de estados patrocinadores del terroris-
mo, lo que ha reforzado el efecto intimidatorio de la
medida y las dificultades del país para insertarse en el
comercio internacional y realizar operaciones financie-
ras. De esta forma, las pérdidas del sector bancario
financiero ascienden a 260, 8 millones de dólares en el
período analizado.

En cuanto a la Salud, por ejemplo, en pleno contexto
del enfrentamiento a la pandemia de la Covid-19, el
bloqueo obstaculizó el arribo de jeringuillas para la
vacunación; la adquisición de cilindros, piezas de
repuesto y otros componentes para el suministro del
oxígeno medicinal, además de otros materiales impres-
cindibles para la prevención y tratamiento de la enferme-
dad.

El informe también precisa que en el sector electroe-
nergético, el suministrador de origen francés de piezas
de repuesto para la central termoeléctrica Antonio
Guiteras, que tanto esfuerzo ha requerido, comunicó que
no puede proseguir los contratos de piezas de repuesto.

De la misma forma, el Centro de Ingeniería Genética y
Biotecnología, productor de la vacuna cubana Abdala
contra la Covid-19 reportó pérdidas por 190 671 000
dólares, y el Instituto Finlay de Vacunas, productor de
las vacunas Soberana 2 y Soberana Plus dio a conocer
sobre las dificultades para adquirir insumos, equipos y
reactivos de fabricantes de origen norteamericano.

Por último, las trabas en las operaciones monetarias-
financieras, los costos adicionales para la transportación
y los obstáculos para adquirir tecnologías y combusti-
bles, afectaron a la Agricultura en la producción y
adquisición de alimentos por un valor de más de 270 932
307 dólares.

El bloqueo de Estados Unidos no solo afecta a los
sectores de la sociedad cubana, sino que pretende
quitarnos todo lo que hemos alcanzado en más de 60
años de duro trabajo y sacrificios, poner de rodillas a
nuestro pueblo, y negarnos el derecho a la vida.

(Información relacionada en página 8)

Rafael Carela Ramos

Celebra el Centro de Estudios de
Biotecnología Industrial (Cebi) sus 30
años de fundado

Todavía muchas personas piensan
que el dengue es una enfermedad
inofensiva y le confieren poca
importancia; sin embargo, se ha
convertido en un lobo con piel de oveja

Arrendamiento de locales:
alternativa que requiere múltiples
miradas para que los altos precios no
se conviertan en una limitación
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Mañana domingo se restablecerá el horario normal
A partir de este domingo 6 de noviembre se restablecerá en Cuba el horario

normal, por lo que a la 1:00 de la madrugada de ese día los relojes deben atrasarse
una hora, informó el Ministerio de Energía y Minas.

Debido al incremento de la demanda de electricidad que caracteriza a este
horario, la Oficina Nacional para el Control al Uso Racional de la Energía realiza
un llamado a encender solo las luces y equipos necesarios.

Con la instauración del horario normal aumenta el uso de la luz artificial,
fundamentalmente en el llamado pico eléctrico nocturno, entre las 05:00 p. m. y
las 9:00 p.m. Por ello, el uso racional de la energía debe ser una práctica de vida en
hogares y centros de trabajo.

A favor
En contra
Abstenciones
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2
2
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Santiago
en las Noticias

Un saludo para mis fieles seguido-
res…

DUNIAAcosta Olea, de
Calle Nueva #102 entre Habana y Trinidad, afirma: “Fui víctima
de un robo el 20 de junio de 2021, he recurrido a varias instancias
a hacer la denuncia, y en busca de orientación: PNR, Fiscalía y
Ciudadanía. Logré la confesión del sospechoso principal el 12 de
agosto del 2022. Luego escribí a la Oficina de Atención de la
Población del Consejo de Estado, respondiéndome que el caso se
había trasladado a Ciudadanía de mi territorio, donde fui muy
bien atendida por los compañeros Montoya y Francisco. El
último recurso fue el periódico Sierra Maestra, que publicó la
queja el 8 de agosto del propio año, y el 10 se presentó la PNR en
mi vivienda, y hasta la fecha no tengo respuesta de mi caso, por lo
que pregunto hasta cuándo tengo que esperar para que se haga
justicia, mientras que los delincuentes siguen paseándose por el
barrio y sin pagar por los artículos sustraídos...

OJO con el incremento del precio del transporte
público. Cada cual cobra lo que entiende y llega hasta dondequie-
re; por ejemplo para Boniato en algunas ocasiones cobran hasta
50.00$; El Caney, Altamira, Versalles, 20.00$. Camiones que van
hasta los centros urbanos José Martí y Abel Santamaría a veces
cobran 20.00$. Se hace necesario una supervisión del asunto, y
también de las tarifas intermunicipales, pues los precios son
abusivos…

JORGE Martín escribe para comunicarnos que en el Edificio 2
del Micro 1B, centro urbano Abel Santamaría tienen una
situación crítica, se inunda por la tupición de la zanja de aguas
albañales que pasa frente al inmueble y además hay filtraciones
graves. La mayor preocupación es que varios de los vecinos, casi
todos adultos mayores, han enfermado de dengue…

La UEB Transporte Municipal responde sobre la
inestabilidad de la ruta A12 que da un viaje y luego se retira
“Tenemos dificultades con todas las rutas alimentadoras al
utilizar un mismo medio para prestar servicio en tres o más rutas
en el día y así no dejar desprotegidas a ninguna, no obstante por la
complejidad de esta ruta trataremos de protegerla en la medida
en que la disponibilidad técnica lo permita”...

Sabadazo

COMIENZO con la respuesta
del Lic. Jorge Luis Arce Ferrera,
director general de la Empresa
Alimentaria, sobre la panadería La
Caoba: “La dirección del recurrente no
estaba clara y fue imposible contactar
con él, no obstante en visita a la unidad
se evidenció que no tienen deuda, que
existieron afectaciones y ya se
pagaron. En cuanto a que no se paga el
pan que se debe porque la Empresa no
autoriza, no es cierto, cuando se debe

un pan, en dependencia de las afectaciones con el déficit de energía
eléctrica se va recuperando la producción”...

MARÍA Isabel
Pardo González, del edificio Turquino, piso 5 apartamento D, 18
Plantas de Garzón, y sus vecinos, consumidores de la carnicería sita
en Pedrera entre Garzón y Escario, afirman que: “Desde septiembre
estamos planteando que las carpas que están frente a la unidad sean
movidas de lugar,

barreras”...

VECINOS de Reloj entre Santa Rita y Rey Pelayo, dicen:
“Hace varios meses no funcionan los bombillos del alumbrado
público y hemos sido víctimas de robos en las viviendas y los
vehículos particulares, lo hemos planteado en varias oportunidades a
la Empresa Eléctrica y nada se resuelve”…

DANIEL
Fleitas Rodríguez, de Pizarro 256 entre 5ta y 6ta reparto Flores, dice
que el 17 de marzo de 2022 hizo una solicitud para poner la corriente
220 en la sucursal de la Empresa Eléctrica de Trocha, esta es la fecha
que todavía no ha resuelto. En varias ocasiones ha ido y le dicen que
no hay materiales. Está preocupado porque ya está al vencerse la
garantía del aire acondicionado que se compró y no ha podido
probarlo…

EN Calvario entre
Heredia y Aguilera la trabajadora de Servicios Comunales limpia e
inmediatamente los vecinos depositan todo tipo de desechos, OJO con
esa situación...Nos vamos y nos vemos...Chaooooo

ya que a los camiones les resulta imposible
parquearse en la puerta, y para que los consumidores hagan su cola sin

14/10/22 Carlos
Manuel Leyva Vega.
Pensionado Minint.
23/10/22 Ulises

Salazar Miranda.
Internacionalista, San
Luis.
29/10/22 Paulino

Pérez Prado. Lucha
Contra Bandidos.
Palma Soriano.
29/10/22 Pablo

Asbert Suárez
González.
Pensionado Minint
Contramaestre.
30/10/22 Daniel

Eusebio Ferrer
Ricardo. Lucha
Clandestina.

1/11/22 Fernando
Antonio Bestar
Díaz.Lucha
Clandestina.30 de
Noviembre.

FALLECIDOS

En la UBB Combinado Lácteo Santiago está en fase
de prueba técnica la leche concentrada saborizada de
soya envasada, la que ya se entrega de forma normada
a los niños de siete a 13 años, a partir de cambios en el
proceso de elaboración en la Pasteurizadora.

El producto es nuevo y con otras características
-aunque la población no lo ha aceptado mucho-. Elvis
Vidal Mustelier, director del centro fabril, explicó:
“Debido a la crítica situación que tenemos con el
transporte y las limitaciones de recursos, nos dieron la
tarea de buscar alternativas o soluciones para que las
afectaciones en la distribución del yogur fueran
mínimas y cumplir con las vueltas establecidas que
debe recibir ese grupo etáreo.

“Debemos recordar que hace bastante tiempo
cuando en el combinado lácteo de Santiago de Cuba y
en casi todo el país comenzó el déficit de pomos para
el envasado de los productos que hasta ese momento
se embotellaban, tuvimos la primicia de aplicar
técnicas para elaborar la leche concentrada normal que
se les entregaba a los pequeños de 0 a 6 años; basados
en esa experiencia decidimos comenzar a hacer los

trabajos técnicos con el fin de cumplir con nuestro
encargo social.

“Nos dedicamos a realizar pruebas tecnológicas de
conjunto con los organismos rectores de la provincia,
diseñándose este producto en el que se utiliza el doble
de la materia prima, menos el azúcar que sí se mantie-
ne entre un 8 y 10%, y los ensayos y procesos van
diciendo en qué porciento dejarla.

“De esa forma, cada vez que se entregue una bolsita
de leche concentrada saborizada de soya envasada,
será equivalente a dos vueltas de yogur y así los niños
recibirían la per cápita que les corresponde y se irían
eliminando los atrasos.Además, las afectaciones serán
mínimas y el gasto de combustible menor.

“Este es un producto más viscoso, y al ponerlo en el
refrigerador se compacta aún más; eso es debido a que
tiene el doble de casi todos los ingredientes y adquiere
esa textura, por lo que se le puede agregar igual
cantidad de agua, o ir preparándolo al gusto de cada
quien”.

Vidal Mustelier, dijo que ya han repartido entre seis y
ocho vueltas a los diferentes distritos del territorio, a la
vez que aseguró que la pretensión que tienen es la de
ponerse al día antes del 8 de noviembre.

La Oficina Territorial de Normalización

La Delegación Provincial de Recursos Hidráulicos

El Centro de Biofísica Médica

convoca: Jefe de Departamento
Economía y Recursos Humanos. Grupo Escala: XXII. Categoría Ocupacional:
Ejecutivo. Salario Básico: 5 810.00. Requisitos: Nivel Superior. Graduado de carrera
afin, tener como mínimo tres años de experiencia y conocimientos de computación/
Auditor Principal. Grupo Escala: XVII. Categoría Ocupacional: Técnico. Salario
Básico: 4 610.00. Requisitos: Nivel Superior. Graduado de carrera afin, tener
actualizado el Registro de Auditor, como mínimo tres años de experiencia, conoci-
mientos de computación/ Especialista B en Ciencias Informáticas (Atiende la Red)
Grupo Escala: XVI. Categoría Ocupacional: Técnico. Salario Básico: 4 410.00.
Requisitos: Nivel Superior. Graduado de carrera afín, tener como mínimo tres años de
experiencia. Dirigirse a Calle Bitiri s/n entre Taino y Padre de las Casas, Reparto
Ampliación de Terrazas, Vista Alegre. Dirigirse a la dirección del Centro con la Ing.
Eloína Rodríguez Castillo. Teléfonos: Dirección: 22642314 Vicedirección: 22643702
Economía: 22642008 Recepción: 22642044.

convoca: Especialista
Superior Territorial de Política. Salario: $ 5 310.00. Grupo: XX. Categoría
Ocupacional: T. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en la Especialidad de
Ingeniería Hidráulica o Civil. Conocimientos y experiencia en la actividad/
Especialista B en Ciencias Informáticas. Salario: 4 410.00. Grupo: XVI. Categoría
Ocupacional: T. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en la Especialidad.
Conocimientos y experiencia en la actividad. Para llevar entre sus funciones la
Seguridad Informática/ Cargo: Asesor “B” Jurídico. Salario: 4 410.00. Grupo: XVI.
Categoría Ocupacional: T. Requisitos: Graduado de Nivel Superior. Conocimientos y
experiencia en la actividad. Estar inscripto en el Registro Profesional de Jurídicos/
Cargo: Sistematizador “B”. Salario: 4 410.00. Grupo: XVI. Categoría Ocupacional: T.
Requisitos: Graduado de Nivel Superior. Conocimientos y experiencia en la actividad.
Los interesados deben dirigirse a: Delegación Provincial de Recursos Hidráulicos, sita
enAvenida de lasAméricas s/n Esquina a Micro 7 centro urbano José Martí. Lic. Rosa
Elaine MárquezArzuaga/ Directora de Economía y Recursos Humanos D.P.R.H.

convoca: Especialista “B” en Gestión Económica.
Salario Básico: $ 4 410.00. Requisitos: Graduado de nivel superior con cuatro años de
experiencia en la actividad, con conocimiento de trabajo confección y ejecución del
plan presupuesto, sistema de precios y costo/ Operario de Mantenimiento. Salario
Básico: $ 3 410.00. Requisitos: Título de Nivel Medio y/o graduado de Obrero
Calificado. Tener conocimientos básicos de sistemas eléctricos, hidráulicos y procesos
generales de mantenimientos. Los interesados presentarse en el grupo de Recursos
Humanos de Biofísica Médica, sito en Patricio Lumumba s/n Universidad de Oriente.
M.Sc. Elba Videaux Sánchez/ Especialista Principal.

Correo: elba.videaux@uo.edu.cu

Lula, Brasil y un destino

Carlos Miguel Odio Lluany

De alegría Brasil vibró
Desde el Sur, ese gigante
Lula ahora la voz cantante
Díaz-Canel felicitó
Toda Cuba se alegró
El mundo y muchos latinos
Brasil, un nuevo destino
América va a cambiar
Toda cosa en su lugar
Se abrirán verdes caminos.

¿Qué beneficios tiene la ciruela china o
carambola?

Es rica en potasio y muy baja en sodio,
por eso se recomienda su consumo en
personas con hipertensión arterial. Es una
fruta muy útil para reducir el riesgo de
enfermedades cardiovasculares, ayuda a
cuidar el corazón y a proteger los vasos
sanguíneos. Actúa como laxante
estimulando la actividad intestinal por su
alto contenido en fibra. Favorece la
secreción de saliva. Ayuda a aliviar los síntomas de las
hemorroides sangrantes, así como a detener hemorragias.

Sin embargo, las cantidades de sales de oxalato presentes en la
fruta estrella -entre 80 y 730 mg/dL-, pueden causar insuficiencia
renal aguda.

Hasta hoy no se ha logrado determinar la cantidad exacta de
carambola que una persona puede consumir con seguridad. Por
tanto, hay que tener mucho cuidado con los excesos.

Convocatorias

Angela Santiesteban Blanco

Brasil: Un gigante se levanta

Esméride Sánchez Hernández

Se destrona un tirano
En la batalla de las urnas
Donde el rebelde Lula
Vence a Jair Bolsonaro
Cada nota fue un disparo
De derecho y esperanza
Del pobre de voz blanca
Del sin tierra marginado
El obrero desamparado
Y el indio de flecha y lanza
El pueblo festeja y canta
Al reverdecer su historia
Celebrando la victoria
A ritmo de tambores y samba
Las américas se levanta
por democrático carril
de la Venezuela viril
Chile, Perú, Bolivia, Cuba,
Argentina, con Honduras,
México, Colombia y Brasil.

Lupe,

Mayté y

María Elena

Entregan leche de soya saborizada
a niños de siete a 13 años
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Meisi Bolaños Weiss, Ministra de
Finanzas y Precios de la República de
Cuba, escribió en su cuenta de la red social
Twitter: “Es vital que los controles a las
violaciones de precios, en especial a los
precios abusivos y especulativos, y el

enfrentamiento a las ilegalidades sean sistemáticos,
rigurosos y en todos los territorios”.

Y enfatizo en el tema de cubano a cubano, porque
vivimos en una sociedad en la que NO aprendemos en las
escuelas el “canibalismo económico”, el abuso ni el
oportunismo, sí aprendemos desde el círculo infantil a
compartir, ayudar, a ponernos en el lugar del otro.

Si bien el canibalismo es definido desde la Antropología
como “el acto o la práctica de alimentarse con miembros de
su propia especie”, hace muchos años se habla de
Capitalismo caníbal, para referirse a la naturaleza

intrínseca de ese sistema de distribución de riquezas que
busca el enriquecimiento desmedido de unos en detrimento
de los recursos naturales y el derecho a la vida de otros,
poniendo en peligro la supervivencia de la especie.

Y más recientemente se habla de “canibalismo
económico”, un fenómeno que no distingue entre las
fronteras de los sistemas económicos sociales y enferma
cualquier sociedad que sea presa de la inflación entendida
como: desequilibrio existente entre la producción y la
demanda que causa una subida continua de los precios de
productos y servicios, y una pérdida del valor del dinero
para adquirirlos o hacer uso de estos.

Más allá de los términos y la lingüística, el tema que nos
ocupa es nuestra sociedad: la convivencia armónica, la
solidaridad, el respeto al derecho ajeno, el humanismo y
todos aquellos valores que nos caracterizan como nación,
que nos identifican culturalmente como cubanos dentro y
fuera de fronteras y de los que vivimos orgullosos.

Los precios abusivos, desmedidos, arbitrarios e ilógicos
algunos, solo nos conducen a la barbarie, al canibalismo, a
la desvalorización de nuestra sociedad que hace daño al
futuro, un daño mucho mayor que el que puede causar la
desvalorización de la moneda, un costo mucho más difícil

de pagar, porque es un costo social.
Cuando un vendedor detrás de un mostrador pone un

precio abusivo está marcando distancia de quienes no
pueden adquirir esos productos, que generalmente son los
maestros de sus hijos, los médicos y enfermeros que los
atienden, los choferes que los trasladan, las auxiliares
generales que mantienen la limpieza y el orden en los sitios
donde reciben servicios, entre otros.

En estos casos suelen ser más afectadas las personas que
con desvelo le proveen de energía y de agua, de seguridad
pública, de higiene comunal…en fin, que un precio tan
caro a la larga también le pasa la cuenta al vendedor, porque
la vida en sociedad se caracteriza por la conexión entre sus
integrantes.

Con mi comentario pretendo llamar a la cordura a quienes
están al otro lado de la romana, a los dueños de los
negocios, a que no sigan poniendo presión con el precio.
El contexto económico y político en el que navega hoy
Cuba es turbulento y la unidad es lo que nos mantiene a
flote, lacerarla no salvará a unos sobre otros, no
enriquecerá a unos en detrimentos de otros, a lo sumo
quienes más ganancias tienen en este mar revuelto,
son justamente los más pobres de espíritu.

El “tuit” fue el comentario a un artículo publicado en
donde se hablaba de multas de hasta

8 000 CUP a vendedores que tenían las hortalizas a 300
pesos la libra, el limón a 200… precios que, para ser
s incero , es te redac tor jamás esperaba ver
de un cubano hacia otro.

www.cubadebate.cu

Distorsión de precios o canibalismo económico

A nuestra Redacción llegó la misiva
de Yusleidi Rivera Vega, vecina de
Monte s/n, entre Quiala y Carvajal,
reparto San Pedrito, en la que denuncia
el maltrato recibido en la sede de
Planificación Física radicada en
Agüero.

“El 21 de septiembre de 2022 me
personé por quinta vez en la oficina de
Planificación a la que pertenezco para
conocer la situación que presenta mi
trámite, el que comencé el 18 de
febrero del año en curso. La jefa del
departamento de Trámites no me pudo
atender porque no era día de atención a
la población, informándome que debía
volver el miércoles.

“Al regresar busqué a la compañera,
quien al parecer no tenía conocimiento
de mi caso, y buscó en el libro y no
encontró mi nombre. Con anterioridad
ya había ido al departamento de
Catastro unas tres veces, donde fui
atendida con amabilidad y me
explicaron el motivo del atraso.

“Al volver exijo una respuesta
acerca de mi expediente, el que no
aparecía. Quedé atónita con la contesta
de la compañera Beatriz, quien dijo
que: ‘si había ido cinco veces, podía ir
una sexta si yo quería’.

“Fue tanto el maltrato que me puse
muy mal, y de impotencia lloré, pues la
compañera dio la espalda y se fue sin
mostrar un ápice de sensibilidad. No
me explico cómo una persona que
actúa de esa manera puede tener un
cargo en el que debe atender público.

“Doy las gracias a los compañeros
del Departamento Jurídico, quienes
me dieron apoyo emocional, me
trataron con respeto, amabilidad y
preocupación, además de darme una
respuesta”.

Maltrato
“Planificado”

La imagen corresponde a Calle A
esquina Primera, en los altos del 30
de Noviembre. Cada vez que llueve
el agua se acumula en los huecos
que tiene la calle, la única del
reparto sin pavimentar, y cuando es
abundante , pene t ra en los
apartamentos 1 y 2 del Edificio 4.
Al propio tiempo, se congestionan
los registros del alcantarillado y por
los baños de los apartamentos 1 y 2
de los edificios 5 y 6 sale el agua
albañal. Los vecinos muestran
preocupación, pues en la zona se
han dado varios casos de dengue,
siendo una vía directa de
infestación.

esta

T o d a v í a m u c h a s
personas piensan que el
dengue es una enfermedad
inofensiva, y por eso le
confieren muy poca o
ninguna importancia.
Algunos creen que no pasa
de la fiebre, los dolores

corporales y un molesto rash
que irrita la piel. Sin

embargo, no todas las epidemias son iguales
y en la actual existe un riesgo incrementado
de padecer las complicaciones graves de
esta afección.

Para nadie es un secreto que la transmisión
de esta arbovirosis es el problema de salud
más urgente hoy en Santiago de Cuba
debido a la circulación de los cuatro
serotipos del virus DENV y a la alta
infestación del mosquitoAedes aegypti.

Aunque este padecimiento tiene una baja
letalidad, no puede subestimarse el peligro
que implica. Al respecto, el doctor Alexis
Bostic Martínez, especialista en Medicina
interna con amplia experiencia en el manejo
del dengue, explicó que haber padecido la
arbovirosis incrementa la posibilidad de que
en una nueva infección por DENV se
produzca un cuadro clínico con deshidrata-
ción grave, sangrado en varias partes del
cuerpo, fuga de plasma sanguíneo,
disminución del número de plaquetas,
síndrome de shock por dengue, y fallo
múltiple de órganos, al punto de ocasionar la
muerte.

A veces mirar atrás ayuda a entender los
riesgos del presente. En 1981 Cuba sufrió
una epidemia en la que enfermaron 300 000
personas y un tercio de estas desarrolló
complicaciones graves. Como resultado,
fallecieron 158 pacientes, la mayoría niños.
Y en 1997 se produjo otra, que comenzó
justamente en la ciudad de Santiago de
Cuba. Entonces el saldo de enfermos fue de
5 000 y se registraron 12 fallecimientos.

Ahora estamos enfrentando la epidemia
más peligrosa desde aquella, y entenderlo
puede ser la clave para que todos nos
unamos en el empeño de prevenir.

Como promedio, unas 500 personas en
este territorio acuden cada día a los servicios
médicos con síntomas y signos que sugieren
la infección; y el diagnóstico se confirma en
el 64.3% de las muestras estudiadas en
laboratorio.

La causa de la actual contingencia es que
continúa siendo alta la infestación del

vector, aunque en el último mes ha dismi-
nuido discretamente la focalidad, con 3 352
focos, 335 menos que los detectados en el
ciclo anterior.

La población tiene un rol fundamental en
esta lucha porque el mosquito vive en la
casa, y sus alrededores. Por tanto, todo lo
que se haga para impedir su reproducción,
impacta favorablemente en la salud
colectiva.

De ahí la urgencia de recurrir a normas
higiénicas bien conocidas, como mantener
correctamente tapados los depósitos de agua
-medida vital-, pues el 80% de los focos se
ha encontrado en tanques bajos dentro de las
viviendas.

Es necesario revisar la casa y el centro de
trabajo para identificar y eliminar todo lo
que pueda convertirse en criadero de
mosquito; guardar bajo techo y bocabajo
botellas u otras vasijas útiles mientras no se
estén utilizando; cepillar y cambiar el agua a
los bebederos de animales; enterrar
neumáticos viejos; sanear patios, azoteas y
los alrededores de las viviendas; chapear
áreas enyerbadas; y no arrojar desechos
sólidos en la vía pública, pues cuando llueve
acumulan agua y generan criaderos del
vector.

Además de garantizar que en nuestro
hogar no hayan condiciones propicias para
el Aedes aegypti, hay que promover la
precaución entre los vecinos: alertar,
convencer… ayudar a los demás a tomar
conciencia de que resulta urgente eliminar a
este peligroso insecto.

También hay que estar atentos para acudir
al médico ante la aparición de los síntomas y
signos de alarma. La fiebre, el decaimiento,
el dolor muscular y retrocular (detrás de los
ojos); el dolor abdominal intenso, vómitos,
sangrado nasal o de las encías, manchas
rojas en la piel, son algunas de las manifes-
taciones clínicas que no debemos ignorar
porque el enfermo podría presentar un
cuadro grave e incluso letal si no se atiende
oportunamente. Además, el aislamiento que
indica el facultativo, ya sea en ingreso
domiciliario o institucional, contribuye a
evitar la propagación del dengue.

Ayudar desde el ámbito doméstico o
laboral al empeño de controlar la enferme-
dad es una necesidad de todos. Solo la
responsabilidad y la prevención pueden
reducir el riesgo. No puede subestimarse a
este enemigo, el dengue es un lobo con piel
de oveja.

Solo la prevención puede reducir el riesgo

CÁMARA EN LA CALLECÁMARA EN LA CALLE
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Ismarai tras una semana de arduo trabajo
en la oficina donde se desempeña como
secretaria, el fin de semana decidió salir con
sus dos niños pequeños a distraerse un poco.

Con 500 pesos en la cartera hizo la
primera parada en una cafetería que creyó
estatal. Cuando su vista rozó con los precios
de la cartelera y los cálculos fríos comenza-
ron a hacerse, caminó un poco más, compró
seis pizzetas 'enanas' en 300 CUP, y se
regresó por donde vino.

Quizás usted se sienta identificado con
esta historia y es que en Santiago de Cuba
actualmente locales estatales están siendo
arrendados por nuevas formas productivas,
en los que pueden encontrarse todo tipo de
ofertas, pero en muchas ocasiones con
precios excesivos.

Un ejemplo es la cafetería El Caporal, en
la esquina de Calle M y Avenida de
Céspedes del reparto Sueño. Allí las ofertas
oscilan entre un ron Reserva en 1500 CUP y
cerveza, malta, cigarro, pelly, agua, zumo y
refresco por valores entre los 100 y 600
CUP. Su dependiente nos comentó que en
una jornada hay más o menos afluencia de
público, ya que aún sorprende el precio de
los productos, porque hay personas que
creen que la instalación sigue siendo estatal.

Según precisó a Norbelis
Serrano Velázquez, directora del Grupo
Empresarial de Comercio: “Con las
recientes medidas económicas implemen-
tadas en el país para el arrendamiento de
locales estatales por cualquier actor
económico o forma productiva, en la
provincia -al cierre de este reportaje-, se han
ofertado 139 unidades de la Gastronomía y
los Servicios.

“Los actores solicitantes han sido
trabajadores de la misma empresa, cuenta-
propistas y Cooperativas de Créditos y
Servicios. Por otra parte, entre los organis-
mos que ofertan también están la Empresa
Municipal de Gastronomía y Recreación
Santiago y la de Servicios Varios del
Ministerio de la Industria Alimentaria
(Minal).

“Los territorios donde más locales se han
l ic i tado son Sant iago de Cuba,
Contramaestre, Guamá, Songo-La Maya,

Mella y Segundo Frente; siendo el primero
el de mayor número, aunque el plan
comprende a Palma Soriano y San Luis.
Están por licitar otros locales”.

Cualquier persona natural o jurídica
puede optar por esta modalidad. Luisa Ruiz
Fonseca, especialista principal de la
Gastronomía en el Grupo Empresarial de
Comercio afirma que “en primer orden los
locales deben estar inscriptos en el Registro
de la Propiedad como inmuebles a nombre
del sector solicitante del cambio. En el caso
de la Gastronomía las carpas -aunque se
arrendan- no alcanzan la condición de
inmueble.

“A partir de la Resolución Ministerial
No.1, y la No.40 se registraron las
unidades disponibles en la provincia con
esta finalidad, luego inició la convocatoria
a concursar, la presentación de propuestas
y la valoración, para lo cual se crearon
comisiones de trabajo en cada una de las
empresas a las que pertenecen los inmue-
bles, una vez certificados por cada
Consejo de Administración Municipal,
como parte de la aprobación y validación
de las propuestas de lugares.

“Existe una comisión que evalúa cada
caso durante el proceso de licitación o
elección del proyecto para convenio. Las
convocatorias del concurso permiten
volver a presentar el proyecto en caso de
no ser escogido en la primera ocasión.

“Los documentos se entregan en sobre
sellado y deben reflejar el destino econó-
mico o para qué se utilizará el lugar y se
tienen en cuenta que las acciones rescaten
el servicio a la población, y el componente
social, es decir, el interés comunitario de
la propuesta; además de la inversión, la
magnitud, el impacto o alcance de esta.

“La documentación debería ser confec-
cionada con asesoría; los concursantes
pueden acudir a la sede de la Asociación
Nacional de Economistas de Cuba (Anec)
sita en San Basilio entre San Félix y San
Pedro o buscar orientación profesional en
la Universidad de Oriente u otros organis-
mos. La entrega de los proyectos tiene10
días establecidos como término.

“Los sobres son abiertos en presencia de
un notario, que participa junto a las
comisiones empresariales en su evalua-

ción. La comisión elige y propone al
Consejo de Dirección de la entidad los
proyectos licitados y luego el Gobierno
los valida”.

La Especialista Principal de la
Gastronomía en el Grupo Empresarial de
Comercio, precisó que en estos instantes
se realizan trámites de conjunto con la
Dirección Provincial de Trabajo y la
ONAT, para el cambio del estatus de las
unidades entregadas, de estatal a trabaja-
dores por cuenta propia.

La directiva puntualizó que no es
obligación de quien arrienda el espacio,
mantener contratados a los trabajadores de
la unidad licitada, por ese motivo la
Dirección de Trabajo oferta a estas
personas un puesto laboral en otras tareas
disponibles.

La aceptación del nuevo empleo no solo
depende de lo ofertado, también de los
intereses personales. Para esto los
trabajadores son informados previamente
por Recursos Humanos de la empresa,
acerca del cambio de estatus de la entidad
donde se desempeñan. Otra opción puede
ser que el mismo personal de la empresa
realice su proyecto para adquirir el
espacio, ya que todos tienen la oportuni-
dad de optar por igual.

Si se viola lo establecido en el contrato
tras la licitación o se incumple con lo
acordado -a pesar de que el organismo
estatal debe velar por la aplicación de lo
estipulado-, se puede cancelar el docu-
mento.

La ONAT establece los impuestos, no así
el precio de los servicios y productos, que
son responsabilidad de quien arrienda el
lugar, y tampoco existen límites en estos,
ya que el estatus es no estatal. En tanto, las
tarifas de impuestos quedan establecidas
en el contrato atendiendo a los metros
cuadrados que se ocupen en el negocio.

También en un mismo local pueden
encontrarse diferentes precios, pues en el
sector de Comercio unidades perfecciona-
das subutilizadas como el Mercado Ideal
El Marvy, han sido arrendadas por
diferentes actores económicos y formas
productivas para la realización de las
ventas de sus productos.

Esta nueva vía de ingreso económico, con
las flexibilidades de entrada al país de
productos, es una opción para suplir las
ofertas que las unidades productivas con
formas estatales no habían podido mante-
ner. Es también una vía para que el llamado
mercado negro y los revendedores alcan-
cen el camino de la legalización.

Sin embargo, las opciones para adquirir
estos productos o servicios que no se
encuentran la mayoría de las veces en
centros del estado, son una herida sangran-
te a los bolsillos, debatidos entre la
necesidad de adquirir estos bienes y el
llegar a fin de mes con un salario fijo
mensual.

La realidad nos indica que prima el
concepto de oferta y demanda y aunque es
un reclamo popular de que se topen los
precios, bien sabemos que pueden desapa-
recer los productos, ya que cada quien
decide cómo venderlos según su costo para
tener un margen de ganancia que muchas
veces es abismal.

Como todo proceso en perfeccionamien-
to es imprescindible que el Estado cree
mecanismos viables para que este asunto
de la oferta y la demanda no se vaya de las
manos, porque al final no siempre repre-
senta un beneficio para la población que
vive de su salario, que es la mayoría.

Sobre este tema el vice primer ministro y
titular de Economía y Planificación,
Alejandro Gil Fernández, en reciente
reunión del Consejo de Ministros, recono-
ció el aporte de estos actores, sobre todo en
materia de ofertas de bienes y servicios a la
población, y subrayó algunas distorsiones
que contradicen un principio esencial de
nuestro modelo económico: la empresa
estatal socialista es el actor fundamental y
los nuevos actores son su complemento.

Asimismo, el miembro del Buró Político
y primer ministro de la República de Cuba,
Manuel Marrero Cruz aseguró que “Esta es
una política que no se detendrá”; no
obstante, se avanza en la elaboración de
una norma que defina los mecanismos de
control de estas figuras, desde los organis-
mos nacionales hasta los municipios.

Sierra Maestra

Cómo proceder para licitar un local

Una solución con varias miradas

“Ya comenzó la Cafetería 34 ubicada en
Enramadas esquina San Félix y se irán
incorporando otras en la medida en que se
les den mantenimiento y reparación, ya
que no todas están en buen estado, (un
ejemplo es la cafetería Las Delicias de
calle 2da yAvenida Garzón) ”, subrayó.

Sería oportuno que cada local licitado se
identifique con un recurso gráfico que
indique a la población que ya no es un
centro estatal, al propio tiempo las unida-
des del estado también deben crear sus
mecanismos para incrementar las ofertas a
la población y que esta pueda disponer de
diferentes opciones de acuerdo con sus
ingresos.

M. Sc. Milagros Alonso Pérez y
Angela Santiesteban Blanco

Arrendamiento de locales: Nuevas ofertas y servicios pero...

El Caporal es una de las unidades pioneras en el municipio cabecera arrendada a un particular

Las Delicias, cafetería ubicada en Avenida Garzón y calle 2da del reparto Sueño,
es uno de los locales en reparación para su reapertura por una nueva forma productiva no estatal



5Año 64 de la Revolución

Consciente del desafío que representa y
convencida de lo que debe afrontar desde el
accionar cotidiano, Lisbeth Ramírez
Hernández asumió el cargo de Primera
Secretaria de la Unión de Jóvenes
Comunistas (UJC) en Santiago de Cuba.

“Agradezco la confianza depositada en
momentos definitorios. El reto está en ser
cada día más útil, a la altura de lo que
demanda la juventud, estar permanentemen-
te intercambiando porque no habría un
resultado positivo si no estamos todo el
tiempo en interacción y diálogo”.

En 2019 dejó su natal municipio de Mella,
donde fungía como Primera Secretaria de la
UJC y comenzó su labor en el Buró
Provincial, atendiendo la esfera educacional,
Salud, Deporte y las organizaciones
estudiantiles, tarea que desempeñó hasta este
momento. Sin embargo, su camino como
dirigente juvenil comenzó mucho antes.

Reconoce que a ello ha dedicado la mayor
parte de su vida: siendo alumna, durante sus
5 años de trabajo como profesora de
Matemáticas en la Enseñanza Media y
finalmente como cuadro profesional de la
UJC.

En efecto, destacan sus responsabilidades
y reconocimientos dentro de la Federación

Estudiantil Universitaria (FEU) a nivel
municipal, provincial y nacional. “Este
tránsito ha marcado mi trayectoria política y
de dirección porque contribuyó a formar ese
vínculo con los estudiantes, ganando
también en preparación.

“Fue una magnífica experiencia haber
participado en nuestros congresos y una vez
graduada, en el Festival Mundial de la
Juventud y los Estudiantes en Ecuador.
Todos quieren acercarse a los cubanos y
reconocer lo que representamos, fue una
oportunidad para transmitir cómo se atiende
a los jóvenes en Cuba y de qué manera se
continúa perfeccionando”.

De su propia experiencia formativa viene
la certeza del importante rol que tiene el
sistema de enseñanza en la preparación
general de la juventud cubana. Por ello
también realza las acciones de la UJC en los
centros educativos.

“Cuando se llega al estudiantado, no solo a
través de las materias sino de manera
integral se entrega a la sociedad una mejor
persona. Nuestra misión siempre ha sido
contribuir a la formación de las nuevas
generaciones”, certifica.

“Haber sido delegada, primero a la
Asamblea Provincial del Poder Popular y

luego a la Asamblea Municipal en Mella,
fue sin duda significativo. Estar involucra-
da en las situaciones que se presentan en la
comunidad también favorece a la forma-
ción personal.

“En aquel momento iniciaba la pandemia
de la Covid-19 y había que atender un grupo
de cuestiones desde lo humano, además
mantener la protección a las madres con
descendencia numerosa y a las familias
vulnerables.

“Fue necesario interrumpir la etapa en la
Asamblea Municipal debido a la promo-
ción a la UJC provincial, pero llegué a
asumir un proceso de Rendición de Cuentas
a los electores; cuando se logra el respaldo
comunitario a partir de la labor que se
realiza se adquiere un mayor compromiso”,
asegura.

“Seguir acompañando a la juventud y que
esta continúe siendo de vanguardia.
Estamos en un momento crucial, a partir de
la aprobación de una estrategia por el
Comité Nacional para fortalecer su papel
integral en el presente y en el futuro del
país.

“Con esta se pretende articular mejor la
organización y que todos nuestros jóvenes
la vean como aquella que los representa,
que desde sus distintas motivaciones y

aspiraciones también puedan ver en la UJC
un espacio donde realizarse.

“Queremos que se parezca más a su tiempo
y que los jóvenes cumplan sus expectativas,
por lo tanto estamos en un momento muy
importante. Tiene como particularidad que
no solo van a involucrarse los dirigentes, y
además del ámbito presencial también se
difundirá en nuestras redes sociales y sitios
web”, afirma que ello persigue la necesaria
retroalimentación de la juventud santiague-
ra, un aspecto definitorio en todas las aristas
del trabajo de la organización”.

De las aulas a las comunidades ¿Cómo
ha ejercido sus responsabilidades?

Perspectivas para la UJC

El paso por la Federación de Estudiantes
de la Enseñanza Media es una de esas
experiencias inolvidables que dejan gratos
recuerdos en todos los que hemos tenido la
oportunidad de conocerla (y vivirla) más de
cerca.

La organización, que el próximo 6 de
diciembre arribará a su 52 aniversario, ha
sido desde su creación escuela de
generaciones en la formación de valores,
sentimientos, ideales, talentos, y lo más
importante, en la consolidación del amor e
identificación con nuestro país, su historia y
sus tradiciones.

Es por ello que año tras año, se espera con
ansias la fecha en que se celebra la creación,
en 1970, de la organización que reúne a casi
la totalidad de los estudiantes de la
Enseñanza Media.

En Santiago de Cuba, las celebraciones,
aniversario tras aniversario, se han
caracterizado por la variedad y creatividad
de las actividades, en correspondencia con la
realidad del país y la provincia; la alta
identificación de la membresía con la
organización y el apoyo de las autoridades
del territorio.

Para conocer más sobre las actividades de
la Feem en este nuevo aniversario
conversamos con el joven de 16 años David
Alejandro Medina Cabrales, miembro del
Secretariado Provincial de la organización,
quien afirmó que “este año no será diferente,
celebraremos por todo lo alto y lo haremos
llegando a cada estudiante, en cada escuela
de la Enseñanza Media de la provincia”.

El también militante de la Unión de
Jóvenes Comunistas (UJC) agregó “el
objetivo, es que todos vivan la Feem, que se
sientan identificados.Que todos los mucha-

chos y muchachas guarden un lindo
recuerdo de la organización”.

“Ha sido mucha la historia que nos
precede y arribamos con la misión de
continuar defendiendo la Revolución desde
nuestro deber principal: el estudio. Es por
eso que nos sobran motivaciones para
celebrar: los aniversarios de los natalicios de
Eduardo García Delgado, Frank País García,
Ramón López Peña, Manuel Ascunce
Domenech, Panchito Gómez Toro, José
Julián Martí Pérez, entre otros más.

“En la provincia la fiesta estudiantil
comenzará con el lanzamiento de la
convocatoria y festejaremos hasta el 4 de
abril del próximo año cuando se cumplan 61
años de creada la UJC. Serán meses donde
convergerán actividades recreativas,
homenajes, trabajos productivos, espacios
de debate, intercambios, y también de
fecundo quehacer dentro y fuera de las aulas.

“Desarrol laremos una campaña
comunicacional en la que mostraremos
todas las actividades previstas en el plan.
De igual modo pretendemos llegar a todo el
país, para que toda Cuba sepa lo que se hace
en Santiago”.

Tenemos el desafío de que sea mucho más
dinámica, más activa, menos esquemática y
siga llevando la voz cantante en el contexto
estudiantil: que se parezca más a los que la
integran, que los represente de igual forma a
todos. En la provincia tenemos una
membresía numerosa y a la vez muy
heterogénea, 32 132 alumnos de diversas
enseñanzas y sectores; por lo que debemos
lograr que todo aquel que pertenezca a la
Feem vea en esta un reflejo y la entienda
como un espacio para la participación, la
escucha y solución de sus inquietudes.

“‘Resistir con creatividad’ -consigna que
identifica a la campaña y logo de este año-,
es el principal objetivo del estudiantado,
que ha vivido momentos duros,
fundamentalmente, por todas las
limitaciones económicas y la falta de
recursos, de ahí que cumplir con el llamado
de nuestro Presidente Miguel Díaz-Canel
Bermudez, de ahí que vencer cada
obstáculo y seguir resistiendo con
creatividad sea también el mayor empeño”,
sentenció.

¿Cuáles son las motivaciones que
impulsan la celebración este año?

Desde tu posición de estudiante y
dirigente estudiantil, ¿cuáles crees que
sean los principales retos de la
organización en su 52 cumpleaños?

“Seguir acompañando a la juventud”
*El Pleno Extraordinario de la UJC en Santiago de Cuba acordó liberar por renovación a Geydis García Vaillant del cargo de 1ra Secretaria,

siendo promovida Lisbeth Ramírez Hernández a Primera Secretaria del Comité Provincial de la Unión de Jóvenes Comunistas

Irma Rivera Sánchez

Vivir la Feem
Roberto Peña Álvarez

Indira Ferrer Alonso

Contribuir a la toma de conciencia sobre la necesidad de
eliminar al mosquito Aedes aegypti y prevenir así las
enfermedades que transmite, el Centro Provincial de
Higiene, Epidemiología y Microbiología y el departamento
provincial de Promoción de Salud, de Santiago de Cuba,
convocan al concurso Mi comunidad libre de mosquitos.

Según las bases, podrán participar todos los residentes del
territorio, y solo deberán responder las siguientes pregun-
tas.

1. ¿Qué hace usted para evitar focos de mosquitos Aedes
aegypti en su vivienda?

2. ¿Considera que el dengue es una enfermedad preveni-
ble? ¿Por qué?

3. Diga el nombre del médico e investigador cubano que
descubrió el origen de la fiebre amarilla y demostró que su
agente transmisor era el mosquito Aedes aegypti. Mencione
algunas de las acciones que realizó para eliminar la epidemia
de esta enfermedad en el XIX.

Los interesados podrán responder por vía electrónica
mediante el perfil institucional de Facebook Prosalud Stgo o
a través del correo electrónico prosaludsantiagodecu-
ba@gmail.com. Además, podrán enviar por correo postal o
entregar los trabajos en la sede de Prosalud, sita en calle
Heredia #259, entre Calvario y Reloj, Santiago de Cuba.

Los trabajos deben tener los datos personales del autor:
nombre completo y apellidos, dirección particular y teléfono.

Clara Rosales Oliva, especialista de Prosalud, informó a
que los resultados se darán a conocer en los

medios de comunicación masiva de la provincia. Se
otorgarán tres premios e igual número de menciones,
consistentes en pulovers, jarras y otros objetos promociona-
les.

El plazo de admisión cierra el 16 de noviembre.
Esta iniciativa forma parte de la campaña de comunicación

que impulsa la dirección provincial de Salud Pública para
fomentar en los santiagueros una conducta responsable hacia
la prevención del dengue.

Sierra Maestra

Convocan a concurso sobre prevención de arbovirosis



Un Taller Provincial de Gestión
Documental para intercambiar sobre el
papel de los archivos y las bibliotecas en la
preservación de la memoria histórica se
efectuó en Santiago de Cuba, en ocasión de
la Jornada por el Día delArchivero Cubano.

El encuentro, que cerró la Jornada, se
desarrolló en la Biblioteca Provincial Elvira
Cape, institución que la organizó en
coordinación con el Departamento de
Gestión Documental del CITMA y el
Departamento de Gestión Documental de la
Dirección Provincial de Cultura.

El Lic. Raulicer García Hierrezuelo,
director provincial de Cultura, presidió la
clausura de la reunión.

Como parte del programa quedó abierta al
público en el vestíbulo de la “Elvira Cape”,
una muestra de exponentes y documentos de
dos figuras santiagueras, célebres en la
cultura cubana: el
escritor José Soler Puig,
y el trovador Ñico
Saquito;

función trascendental de
estos para preservar la memoria histórica
del territorio y de sus personajes e institu-
ciones culturales.

La Jornada por el Día del Archivero
finalizó este jueves en la “Cape” con el
mencionado Taller que contó con la
presencia de representantes de los munici-
pios de la provincia.

El encuentro facilitó el intercambio sobre
el papel de los archivos y las bibliotecas;
trató las mejores experiencias, y los
vínculos de estos centros y personas con
alguna discapacidad. Y al respecto, en el
Taller, el protagonismo lo asumieron las
representaciones de la ANCI, la ANSOC y
laACLIFIM.

también, de
las Artes Escénicas hay
piezas.

El Dr,C. Giraldo
Setién, director de la
Biblioteca Provincial y
presidente de la filial de
la Ascubi (Asociación
C u b a n a d e
Bibliotecarios) y Teresa
Durán, encargada del
Archivo de Gestión
Documental de la
Dirección Provincial de
Cultura, explicaron la

importancia de los archivos y de las
bibliotecas, y la

Al intervenir, Teresa Durán recordó que
cada institución cultural ha sabido investi-

gar y conservar ese
patrimonio, y que una
muestra de lo realizado
a partir del programa
Memoria Histórica de
la provincia Santiago
de Cuba está en la
e x p o s i c i ó n e n e l
vestíbulo de la “Elvira
Cape”.

Giraldo Setién puso
c o m o e j e m p l o l a

que sintió al
recibir para exponerla
allí, la máquina de
escribir Optíma en la
que Soler escribió sus
célebres novelas.

emoción
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Tiene Santiago de Cuba un museo singular… por su
ubicación en medio de la foresta del renombrado Valle de
la Prehistoria, en el Parque Nacional Baconao: es el
Museo de Historia Natural “Dr. Jorge Ramón Cuevas”.

La institución viene a ser el complemento documental
de lo que el público observa en el entorno: decenas de
reproducciones en hormigón y casi a tamaño natural, de
dinosaurios y otros animales de la prehistoria del planeta.

A unos 15 kilómetros de Santiago de Cuba, o sea más o
menos media hora en automóvil, está el Valle y dentro de
este, a 22 kilómetros de la urbe, el Museo de Historia
Natural, inaugurado en julio de 1983, es decir que está a
las puertas de las cuatro décadas de existencia.

Atesora la institución, además, información y
exponentes del patrimonio biológico de la
región de Santiago de Cuba. Y como el mismo
Parque, el Museo ha soportado el paso del
tiempo, motivo de su reparación capital hoy por
la que está cerrado.

Muy lejos del Valle y del museo, en la sede de
la Uneac en la calle Heredia, el “Sierra Maestra”
conversó con Idalmis Mulén Padilla, directora
del “… Jorge Ramón Cuevas”, y Deysi Lamote
Castillo, quien lleva la programación en el
Museo.

Explicaron que en ocasión del venidero 25 de
noviembre, fecha en que nuestro pueblo
conmemora la partida física del Comandante en
Jefe Fidel Castro y por el 1. de Enero, aniversa-
rio del triunfo de la Revolución, la institución ha organi-
zado una Ruta Histórica vinculada con Fidel y su legado
en defensa de la educación ambiental y la preservación de
la especie humana, y sus reflexiones acerca del cambio
climático.

Dijeron que aunque la instalación está cerrada, el
colectivo no ha dejado de realizar actividades con la
comunidad de Juraguá, con la Escuela Primaria Marcos
Martí Rodríguez, con el CDR número 5 de la zona, con la
Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana,
más la atención Dayana Matos, uno de los talentos
comunitarios que posee el Museo en el área.

“El Museo tiene todas sus colecciones en buen estado,

colecciones muy vistosas, muy bellas de reptiles y otras
especies… Y tenemos objetos personales del Dr. Jorge
Ramón Cuevas, y piezas como resultado de su labor
investigativa en la Naturaleza, y aunque hoy no está lista
la sala donde se exhibirán, definitivamente, quien desee
ver esos exponentes que están muy bien resguardados en
el Centro de Manejo en la Plaza de la Revolución o el que
necesite estudiar esa colección puede llegarse allí.
También, tenemos convenios con la Universidad de
Oriente.”

Cuevas, como nuestro pueblo recordará, fue un
connotado naturalista y figura principal del programa
Entorno, tan seguido por la teleaudiencia cubana. Ahora
está por decidir una fecha de reapertura del Museo.

a

PARA EL ARCHIVEROPARA EL ARCHIVERO

MUSEO EN EL UMBRAL DE LOS 40MUSEO EN EL UMBRAL DE LOS 40

A la derecha Idalmis Mulén Padilla
junto a Deysi Lamote Castillo
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La máquina de escribir
de José Soler Puig

JOSÉ BOFILL CAYOL Y SU
HUELLA EN EL PATRIMONIO

JOSÉ BOFILL CAYOL Y SU
HUELLA EN EL PATRIMONIO

El Museo Provincial Emilio Bacardí Moreau en conjunto
con el Centro Provincial de Patrimonio Cultural de Santiago
de Cuba invita a participar en la jornada conmemorativa por
el natalicio de José Bofill Cayol, un santiaguero que dejó
una profunda huella en el patrimonio de su ciudad natal. Su
nacimiento el 27 de noviembre de 1862, es el motivo para
homenajear su extensa labor en varias facetas: artista,
intelectual y director de museo-biblioteca.

Las artes plásticas entraron en su vida en una edad
temprana, desde niño hizo de esta manifestación una vía de
expresión, es por ello que por primera vez en 21 años,

fuera del museo que las conserva. La galería La
Confronta de la Uneac abre sus puertas a 31 piezas museales, muestra de las “Memorias
de una vida Fecunda”, nombre que lleva la exposición, organizada con el apoyo de la
Uneac Provincial y la antigua Galería de Arte Universal. De la huella como profesor de
artes pudimos conocer por la disertación de la M.Sc. Bárbara Oraima Argüelles
Almenares, que trató sobre la influencia de Bofill en Emilio Hernández Giro. Bofill fue
escogido por Emilio Bacardí para desempeñar la honrosa tarea de dirigir el primer museo
público fundado en el país, labor que orgullosamente cumplió por 38 años, esta faceta de
su vida será abordada por un equipo de especialistas de este museo, en un panel que tendrá
lugar el 15 de noviembre, a las 10:00 a.m en la extensión de la Sala deArte. Luego de este
intercambio visualizaremos un material sobre el trabajo de Bofill como artista y conserva-
dor del patrimonio funerario en el cementerio Santa Ifigenia.

Además se realiza ahora por el museo y el Centro de Patrimonio una reanimación al
Callejón Bofill, sala muy peculiar ubicada en un lateral del museo, creada por el pintor
para resguardar en él la imagen de la arquitectura colonial del siglo XVIII, que se iba
perdiendo con la urbanización y modernización de la ciudad. El Callejón Bofill no toma
este nombre hasta después de su muerte en 1946, Fernando Boytell Jambú es quien lo
hace oficial por una propuesta del Coronel Federico Pérez Carbó. Boytell, segundo
director del museo, también enriquece el espacio con una fachada de una casa del siglo
XIX y los adoquines tomados de la calle Habana. Con estas actividades deseamos rendir
justo homenaje a un ejemplar ciudadano que se ocupó de proteger y dar a conocer el
patrimonio de la ciudad para futuras generaciones.

una
muestra de sus obras será expuesta

La Jornada se extenderá hasta el venidero 26 de noviembre. Ayer fue
inaugurada en la Sala deArte del “Bacardí”, con las palabras de Suitberto Frutos,
director del Centro Provincial de Patrimonio Cultural, seguida de la conferencia
“Huellas del magisterio de José Bofill Cayol, en la vida y obra artística de Juan
Emilio Hernández Giro”, por la M.Sc. Bárbara Oraima Argüelles Almenares, y
por la tarde, en la galería La Confronta, de la Uneac, quedó abierta la expo
“Memorias de una vida fecunda”.

Hoy, a las 6:00 p.m. en la Esquina de los artistas, una especialista del CPPC
hablará sobre las Distinciones honoríficas de José Bofill Cayol. Y el venidero 9
de noviembre, en la Sala de Arte, a las 10:00 a.m. será la conferencia: La obra
pictórica de José Bofill, por la Dr.C. María Teresa Fleites Monnar.

HASTA EL 26 CON BOFILLHASTA EL 26 CON BOFILL

Lic. Claudia Milán Triff (Periodista del CPPC)
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Par de triunfos en sus dos últimas presentaciones les han
permitido a los Diablos Rojos de Santiago de Cuba
mantenerse entre los punteros del Torneo de Clausura de la
106 Liga Cubana de Fútbol, que hoy sábado disputará su
décima jornada, de las 14 que cuenta en calendario regular.

Tras sufrir su primer y único revés en la justa, los indómitos
tomaron un segundo aire, y con victorias sobre Guantánamo
(0-1 como visitantes) y goleada en casa ante Villa Clara (6-0)
lograron descontarle al aún líder de la clasificación,
Camagüey, para ubicarse segundos a un solo punto de la
cima.

La tropa que dirige técnicamente el profesor Jorge Isaac
Querol acumula saldo de seis sonrisas, dos empatas y un solo
fracaso, lo cual les da un cómputo de 20 unidades, por 21 los
agramontinos. Además, los “rojos” son los de mejor
diferencia de goles en la justa, ya que exhiben acumulado de
20 dianas y solo tres cañonazos en contra.

Tampoco andan muy alejados La Habana y Artemisa,
ocupantes de los puestos tres y cuatro, respectivamente, con
18 rayas. Incluso, tienen el plus de que les queda un partido
pendiente entre ambos, así que, si alguno resultara
victorioso, daría alcance a los camagüeyanos en la punta.

Este panorama quedó de esta forma luego de lo ocurrida en
la fecha más reciente, donde los tricampeones nacionales se
dieron un festín ante el máximo ganador de títulos del fútbol
cubano, el Expreso del Centro villaclareño, que bien poco ha

podido hacer en este Clausura 2022.
En choque efectuado en el estadio Antonio Maceo, de la

Ciudad Héroe, el marcador se abrió temprano, apenas al
minuto cinco, cuando el delantero Jorge “El Villa” Villalón
mandó al fondo de las redes la esférica. El propio ariete
aumentó la ventaja a los 12' y de paso se reafirmó como
máximo goleador del certamen, 18 goles.

El internacional Rolando “Pitín” Abreu, también por

partida doble, Randy Revé y Marlon Sánchez fueron los
encargados de redondear contundente triunfo de los Diablos
Rojos.

Al término del encuentro, “Pitín” comentó a la Agencia
Cubana de Noticias la corrección en este partido de los
errores tácticos cometidos en el último juego ante Las Tunas
(finalizó con empate a cero) y destacó el apoyo incondicional
del público santiaguero, algo que siempre constituye una
motivación extra para el equipo.

En tanto, Isaac Querol expresó respeto al equipo de Villa
Clara y sobre la candidatura de sus pupilos al título,
manifestó la prioridad de clasificar entre los dos primeros,
para después pelear por la corona y sumar el doblete en la
temporada, pues debemos recordar que “Santiago” fue el
vencedor del Torneo deApertura.

Por otra parte, Camagüey sufrió su segunda derrota de la
lid tras caer 1-0 ante Artemisa; La Habana, con superioridad
numérica, goleó 4-1 a Las Tunas y Guantánamo liquidó 2-0 a
Cienfuegos.

Tras estos resultados, la tabla muestra a los Miuras con 21
puntos, seguidos por santiagueros (20), habaneros (18) y
artemiseños (18), como los principales candidatos a estar en
la Final. Mucho más alejados y sin opciones reales están
cienfuegueros (8), guantanameros (7), tuneros (4) y
villaclareños (3).

La jornada de hoy sábado reserva un trepidante duelo entre
los dos de arriba, Santiago de Cuba y Camagüey, en predios
de este último. La Habana se desplazará hasta Villa Clara,
Artemisa viajará a Guantánamo y Cienfuegos lo hará hacia
Las Tunas.

El Clausura se aprieta
Solo tres puntos separan al líder del ocupante del puesto cuatro y solo dos podrán acceder a la

Final de un torneo que ya disputa su segunda mitad del calendario

Jorge R. Matos y
Yaser Vizcay Alcántara

(Estudiante de Periodismo)

Jorge R. Matos y
Reynaldo Domínguez

(Estudiante de Periodismo)

El duelo entre santiagueros y camagüeyanos
puede decidir mucho en el desenlace final del torneo

Foto: Leandro Pérez Pérez

Cuando solo tres de los seis equipos que
participan en la Liga Élite del Béisbol
Cubano (LEBC) han jugado los primeros 10
encuentros, la ofensiva comienza a mostrar
que por mucho que se concentre el mejor
picheo del país, los brazos siguen en
desventaja respecto a los maderos.

El equipo de la banda más poderosa,
Agricultores, ya asume el liderazgo de la
tabla de posiciones (ocho victorias y solo dos
reveses) y parece que esa será su ubicación la
mayoría del tiempo. Sin embargo, el plantel
que representa a Las Tunas y Granma es el
único con promedio colectivo por encima de
.300, específicamente batean para .331,
resultado de 115 jits en 347 turnos oficiales.

En los primeros encuentros los marcadores
fueron ajustados y con tendencia a pocas
carreras, pero ya en las segundas subseries
los bates resultaron protagonistas y si no se
decretó el primer KO de la justa, es porque la
lluvia no dejó que fuera válido el 10-0 de
Centrales sobre Ganaderos, en un choque
que andaba por el cuarto inning.

También se firmó ya el primer paquete de
doble dígitos de vueltas en una misma
entrada. Sucedió en Holguín, donde
Portuarios pisó 10 veces la goma con una
racha incluida de seis imparables seguidos
en el tercer tramo.

Entre las individualidades, casi todos los
reflectores mediáticos están encima de
Dánel Castro, el tunero que juega con
Centrales pegó par de imparables e iba por
otro dos más cuando la lluvia congeló el
partido en el “José Ramón Cepero”.

Para que el tunero pase a comandar el
listado histórico de los productores de

imparables en la pelota cubana le faltan
legalmente 13 incogibles. Pero en realidad
solo hay que reanudar el juego sellado para
sumar de manera automática dos, y serían
entonces 11 los incogibles que lo separan de
la última meta que dice le queda en el béisbol
activo.

El también líder en veces que impulsa el
empate o la ventaja desde que se lleva esa
estadística en Cuba, con 386, según los datos
del estelar estadístico Benigno Daquinta,
merece a sus 46 años que ese hecho histórico
se viva con las emociones e intensidad que
amerita, como premio a su constancia.

En cuanto a la actuación de los Cafetaleros,
que es donde se incluyen a los peloteros de
Santiago de Cuba, les cuento que se
repusieron de la subserie perdida ante
Portuarios y estuvieron a un paso de barrer,

como visitantes, a Ganaderos, pero cayeron
en extrainnings en el último desafío.

De las Avispas, el más destacado hasta
ahora es el jardinero Yoelquis Guibert, quien
compila línea ofensiva de .361/.410/.611. El
muchacho del municipio Palma Soriano,
además, ha anotado nueve carreras, con ocho
remolques y tiene seis extrabases (cuatro
dobles, un triple y un jonrón).

Muchos más discretos han estado sus
coterráneos, pues ningún otro santiaguero
superó los .300 de average ofensivo. Y en el
caso de los lanzadores, solo Alberto Bisset
ha logrado apuntarse una victoria en par de
aperturas.

Con el fin de desarrollar el béisbol en la
base, desde el pasado 10 de octubre se

realizan en la provincia de Santiago de Cuba
la Copa Trabajadores, con sede en el terreno
número 2 de la Ciudad Deportiva y en el de
la academia provincial, ubicada en San Juan.

En el evento participarán 13 equipos que
pugnan en el formato de liga y clasificarán
ocho los , que se jugarán a partido
único y con cruces del primer lugar al octavo
y así sucesivamente, hasta definir a los
cuatro semifinalistas de quienes saldrá el
campeón.

En la Copa Trabajadores, también
conocida como Copa de Hoteles, se juega a
nueve entradas y tiene las mismas reglas que
la Serie Nacional de la Primera Categoría,
con cuatro árbitros por choque. Los encuen-
tros se realizan todos los fines de semana,
desde las 9:00 a.m. hasta las 6:00 p.m.

Pedro Pablo Pileta, organizador del torneo,
declaró a la Agencia Cubana de Noticias la
presencia de los conjuntos sub-15 y sub-18
de la provincia santiaguera, con el objetivo
de realizar una preparación previa a las
competiciones nacionales de esas categorías.

Comentó también la inclusión de dos
peloteros activos del sub-23 en cada nómina,
para que no pierdan la forma física y se
preparen para la Serie Provincial, que se
iniciará el próximo miércoles.

Pileta se refirió a la inserción de los líderes
individuales de esta Copa Trabajadores en la
lid territorial para que tengan la oportunidad
de demostrar su talento y ser preselecciona-
dos para la plantilla de lasAvispas.

Al respecto, Jorman Besses, atleta del
equipo Trocha, manifestó la importancia de
esta competición para la búsqueda de nuevos
talentos y ayudar a que Santiago de Cuba
alcance resultados a nivel nacional.

La Copa Trabajadores fue creada en el año
2017 y tiene gran aceptación entre los
aficionados de la llamada “tierra caliente”.

Realizan Copa Trabajadores en
Santiago de Cuba

play-offs

¿Una Liga Élite de bateo o de pitcheo?
Aunque aún hay equipos que no completan la decena de juegos, el nuevo torneo del béisbol cubano podría llevar la tónica de las últimas Series

Nacionales, donde los maderos han llevado la voz cantante

Los Cafetaleros le ganaron el duelo particular a Ganaderos
Foto: Tomada de escambray.cu
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Los 30 años de la fundación del Centro de Estudios de
Biotecnología Industrial (Cebi), fueron celebrados en el
salón 70 aniversario de la Universidad de Oriente (UO).
Allí reconocieron con la placa conmemorativa 75
aniversario de la UO a fundadores de esta prestigiosa
entidad de ciencia, tecnología e innovación de la Casa de
Altos Estudios y un grupo de sus investigadores.

La Dra.C Rosa Catalina Bermúdez Savón, fundadora y
su primera directora, reseñó los inicios del centro creado el
2 de noviembre de 1992 y escenario de importantes
estudios de biotecnología en Santiago de Cuba, dedicados
fundamentalmente a la protección del medio ambiente.

Su actual directora la Dra.C. Arelys Ávalos Rodríguez
informó que desarrollan varias líneas de investigación
vinculadas a actores estratégicos definidos por la máxima
dirección del país. Entre estos se encuentran:
Biotecnología de setas comestibles-medicinales,
Tecnología enzimática y microbiana y Tratamiento
biológico de residuos y biorremediación de ecosistemas
impactados.

Ávalos especificó que en estas líneas se trabaja para
incrementar la innovación, generalización y comercializa-
ción de los resultados de la ciencia y la técnica, previendo
el cierre de los ciclos de investigación y con la participa-
ción en los Programas del Polo Científico Productivo de la
provincia: ProteínaAnimal, Médico Farmacéutico, Medio
Ambiente y Energía Renovable. Asimismo promueven el
vínculo con otras instituciones del Ministerio de
Educación Superior, el sector empresarial y el no estatal.

Durante estas tres décadas han sido diversos los
resultados sobresaliendo el empleo de setas comestibles
medicinales como base de aplicaciones alimentarias,
nutracéuticas y agroecológicas en tiempos de la pandemia
de Covid-19; esto se realizó a través de la Empresa
Provincial de la IndustriaAlimentaria y el Hospital Militar
Joaquín Castillo Duany.

De igual forma se destacan en la producción de abono
orgánico y alimento animal utilizando el sustrato rema-
nente del cultivo de las setas comestibles, y en los
Biosurfactantes ramnolipídicos Y3-B1A y ORA9
empleados en la Bio recuperación de ecosistemas
contaminados con hidrocarburos y metales pesados.

Esta última investigación está siendo aplicada en el área
dañada por el incendio de la Base de Supertanqueros de
Matanzas, poniendo una vez más en alto, el nombre de la
UO y la ciencia que se realiza en Santiago de Cuba.

En la ocasión también fue entregada la Medalla Rafael
María de Mendive y el reconocimiento a quienes llevan 20
años de trabajo. El Cebi fue acreedor, además, del Sello 60
Aniversario del Sindicato Nacional de los Trabajadores de
la Educación, la Ciencia y el Deporte.

Celebran el
30 aniversario del Cebi

Yanet Alina Camejo Fernández
Nadie tiene que explicarnos lo que es y cómo se siente

vivir signados por las consecuencias de una guerra econó-
mica porque eso es asunto de todos los días, aunque algunos
se crean la historia de que el bloqueo “es muela”, que solo
afecta al Gobierno y que las múltiples privaciones sufridas
por la población se deben a la “maldad” e “ineptitud” de los
decisores.

La política estadounidense hacia Cuba no está diseñada
por tontos y sus objetivos han sido muy claros desde los
inicios de la Revolución. Hace 62 años, un funcionario
estadounidense remarcaba en un informe para el presidente
Dwight D. Eisenhower, que la presión económica contra el
pueblo sería la única forma de fracturar el apoyo de los
habitantes de la Isla al Comandante en Jefe Fidel Castro
Ruz.

"La mayoría de los cubanos apoyan a Castro (...) no existe
una oposición política efectiva (...) el único medio previsi-
ble para enajenar el apoyo interno es a través del desconten-
to y el desaliento basados en la insatisfacción y las dificulta-
des económicas."

Cualquiera que sepa interpretar, comprende que no se
trataba de afectar al Gobierno, sino de hacer difícil la vida
de la gente para que culpara a la Revolución misma. Y a esa
fórmula han apostado 12 administraciones norteamerica-
nas, que por una parte perfeccionaron los métodos de
persecución a las transacciones financieras y comerciales
de Cuba, y por otro intensifican la satanización de todo
cuanto implique soberanía y autodeterminación para este
país… y eso, claro, incluye a los dirigentes. Es una lógica
simple, cruel, pero logra engañar a más de un ingenuo.

El hecho es que la “buena voluntad” gringa hacia el
pueblo cubano ha socavado todos los programas de impulso
a la producción de bienes y servicios, y ha impactado
desfavorablemente en sectores económicos y sociales
fundamentales, al punto de convertirse en el principal freno
para el desarrollo de este país.Así lo reconoce en su edición
30 el informe Necesidad de poner fin al bloqueo económi-
co, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos
deAmérica contra Cuba, presentado a laAsamblea General
de Naciones Unidas los días 2 y 3 del mes en curso.

Desde 1992, el contenido de este documento, se mantiene
inalterable debido a que tampoco hay cambios positivos en
la política exterior de Washington hacia La Habana.

Y es que a la altura de 60 años, la guerra económica e
ideológica contra la Revolución es un fracaso, pero es
imposible negar su impacto. Según el texto aprobado en la
ONU este viernes, a precios corrientes, las pérdidas
económicas por esta política suman más de 150 mil
millones de dólares. Si se tiene en cuenta la depreciación del
oro en el mercado internacional, puede decirse que los

daños superan un billón 326 mil 432 millones de dólares.
Lo peor es que los momentos críticos son muy bien

aprovechados por la administración norteña de turno para
agudizar las dificultades en Cuba.

¿Quién podría olvidar el primer semestre de 2021?
Confinamiento, escasez, enfermedad, muerte… y una lucha
tenaz por lograr las vacunas que acabaron salvándonos a
casi todos. Pues, de enero a julio de ese año, este país
pequeño y bloqueado perdió 12 millones de dólares diarios,
lo que totaliza perjuicios por un valor de 557,5 millones de
dólares.

¿Cuánto hubiera podido lograrse con ese dinero?

¿Cuántas cosas podrían mejorar si no existiera
el bloqueo?

La libertad de pensamiento es un derecho. Pensar con
cabeza propia, valorar y tomar partido por lo que es justo,
son de las mayores cualidades que puede tener un ser
humano. Para quienes se precian de estas, es la invitación a
pensar con honestidad: si un país le impide a otro ganar
dinero con exportaciones e inversiones, satisfacer necesida-
des mediante importaciones, y desarrollar las ciencias, la
cultura, el deporte, las relaciones con otros países, ¿los
únicos afectados son los gobernantes? ¿Acaso la población
puede mantenerse a salvo del hambre y la escasez en medio
de una guerra económica?

El cerco impuesto a Cuba es raíz y tronco del contexto
actual: faltan alimentos, medicinas, combustibles, piezas y
equipos para modernizar el transporte, otros servicios y las
industrias; hay problemas en el abasto de agua y en la
generación de energía eléctrica, por solo mencionar
algunos. Las ramas de ese árbol y sus frutos amargos son la
indolencia, el individualismo, la apatía, el acaparamiento,
el oportunismo y el afán de beneficiarse aprovechando las
necesidades de los demás para exprimirles el bolsillo con
precios exorbitantes. Y lo peor es que se naturaliza, como
ha ido naturalizándose la idea de que el bloqueo no existe…

¿Cuántas vidas se habrían salvado si el sistema de Salud
hubiera contado con más recursos para enfrentar la
pandemia?

Indira Ferrer Alonso

Del bloqueo y otros demonios...

En Santiago de Cuba se trabaja para embellecer los límites con otras provincias y las entradas a los municipios; sus puentes, áreas verdes y carreteras son
algunos de los objetos de obras que se remozan como saludo al 70 Aniversario del Moncada que celebraremos el venidero 26 de julio de 2023

Para que Santiago exhiba una imagen renovada


